

## Libros

*Nota de Redacción.* Las reseñas de los libros editados o coeditados por el Instituto de Investigaciones Económicas han sido escritos por sus autores, a invitación de la Dirección de la Revista. Cuando no es este el caso se indica al pie de la reseña el nombre de quien lo haya escrito.

MARTINEZ Escamilla, Ramón e Irma Manrique. *La vida, el pensamiento y la obra de Juan F. Noyola*, Instituto de Investigaciones Económicas. — UNAM. (En prensa).

El libro contiene un planteamiento sencillo y directo del tema general. La verdad, sin embargo, es que los cinco aspectos que el mismo contempla tienen un tratamiento interdisciplinario; lo que quiere decir que cada parte se desarrolla en el marco que de manera natural establece el resto de ellas y siguiendo una forma de abordamiento y presentación que permite desde el principio ha-

cer las apreciaciones de conjunto respecto al tema objeto de estudio.

Un resumen de todo el tratamiento podría trazarse en los siguientes términos: La avidez intelectual de Noyola era múltiple; su curiosidad grandiosa; le interesaba lo mismo la Historia que la Filosofía, la Geografía y la Literatura, la Física y la Matemática y, por supuesto, el mirador de todas estas ciencias llegó a ser en la formación de Noyola la Economía política. A más de ser un lector voraz tenía una gran capacidad dialéctica. Es decir, le gustaba ir al fondo de los temas, de los fenómenos y

los problemas, para entenderlos, explicarlos y manejarlos. Pero además estaba dotado de un excelente sentido humano y si bien su buen humor pudo haberse calificado como de inagotable, también su exigencia en el trabajo personal y en el de los demás fue, sin duda, inagotable.

Si como estudiante pudo decirse en múltiples ocasiones que iba por delante de sus maestros, como maestro también pudo decirse múltiples veces que estaba mucho más allá de los intereses de simple docente, que era sobre todo un formador de nuevas generaciones, un formador de hombres y mujeres libres.

Si bien Juan F. Noyola se formó en, y llegó a dominar la teoría económica heredada y, además, fue agudamente crítico y contribuyó a la evolución del pensamiento latinoamericano como maestro y como investigador, tanto en México como en Cuba y otros países, Juan F. Noyola fue aceleradamente hacia la superación del pensamiento que había heredado, agregó sus propias posiciones y contribuyó a sentar los fundamentos de la economía política de la liberación para México y América latina.

Por estas razones, la investigación sobre *La vida, el pensamiento y la obra de Juan F. Noyola* abarca los siguientes aspectos:

*En primer lugar*, el tema se desarrolla en torno al hombre; su origen social, su tiempo y el medio en donde establece los primeros contactos con la sociedad y la cultura, así como las circunstancias y las personas que influyeron en su personalidad. Esta parte concluye con el abordamiento de la influencia que, a su vez, Noyola tuvo sobre quienes lo rodearon en los países en que le tocó actuar, particularmente en México y Cuba.

*En segundo lugar*, se hace un extenso tratamiento de la apreciación de Noyola sobre la estructura internacional de poder, su sensibilidad hacia la identidad latinoamericana, su actitud frente a los procesos socioeconómicos y políticos nacionales y regionales y su profundización en el campo de la historia.

*En tercer lugar*, se analiza su pensamiento y su obra contenida en ensayos, artículos, cursos, conferencias, informes técnicos y papeles oficiales de las instituciones y dependencias nacionales e internaciona-

les en que sirvió profesionalmente.

En cuarto lugar, se establece la concordancia entre el pensamiento y la obra de Noyola y su ejecutoria como funcionario, tanto en México como en los organismos internacionales y en Cuba. Finalmente, se presenta una antología de la obra escrita y publicada.

América Latina necesita con urgencia economistas tan honrados, capaces y dinámicos

como Juan F. Noyola, y teniendo en su pensamiento y su obra la simiente intelectual y política del enorme quehacer del futuro inmediato, no es remoto que de realizarse una consideración detenida de su legado, —a la cual puede contribuir enormemente la lectura de este libro de muy próxima aparición—, se reanime la preparación de nuevos estudiosos de la Economía Política, deseosos de imitar y alcanzar la talla intelectual y política de Juan F. Noyola.